MÉXICO DEMOGRÁFICO

Temas selectos de la investigación contemporánea

Mario Martínez, Silvia E. Giorguli, Edith Pacheco (coordinadores)



ÍNDICE

Presentación Mario Martínez Salgado, Silvia E. Giorguli Saucedo, Edith Pacheco Gómez	9
PRIMERA PARTE LA JUVENTUD MEXICANA: ENTRE LO PÚBLICO Y LO PRIVADO	
Juventud mexicana: de la restricción a la insatisfacción de necesidades en salud sexual y reproductiva Angélica Ospina Escobar	31
Egreso y abandono universitario en México. Una contribución del análisis demográfico. UNAM, Cohortes 1992-1996 Valeria Millán Ríos	71
Factores asociados al subempleo entre los jóvenes mexicanos Patricia Meza Romero	123
segunda parte EL TRÁNSITO A LA VIDA ADULTA EN EL MÉXICO DE FIN DE SIGLO	
Análisis de tres transiciones del ámbito familiar en la conformación de la vida adulta de las mujeres mexicanas Guadalupe Fabiola Pérez Baleón	171

8 ÍNDICE

En tránsito a la vida adulta. La primera unión y el nacimiento del primer hijo de los hombres mexicanos Mario Martínez Salgado	215
TERCERA PARTE FENÓMENOS ACTUALES, RETOS FUTUROS	
La heterogeneidad en "activo demográfico y calidad del empleo" en México, 2000 Luis Ariosto Sánchez Carrera	263
Un acercamiento al planteamiento de los dividendos demográficos Isalia Nava Bolaños	297
Demografía organizacional y su extensión al estudio de los cuerpos académicos. El ejemplo de El Colegio de México Rossana Hernández Dávila	323

PRESENTACIÓN1

Los cambios en los niveles de mortalidad y fecundidad ocurridos en México hace apenas unas décadas nos ubican hoy en día en términos demográficos como una sociedad post-transicional. En el presente se dibuja un futuro cercano con una tendencia lenta a la baja en la fecundidad y mortalidad, una intensa migración hacia Estados Unidos, una considerable concentración de población en edades laborales, y una proporción importante de población envejecida. Ese futuro reclama la adecuación de las instituciones y de la sociedad para responder a los retos que se derivan de la dinámica demográfica.

Los resultados de investigación que a continuación se presentan son una muestra de la aportación que hace la demografía en la comprensión del papel que los procesos poblacionales juegan en la dinámica contemporánea de cambio social. Dichos trabajos se basan en las investigaciones para obtener las tesis de grado de los alumnos de la Maestría en Demografía, generación 2004-2006, de El Colegio de México.

En términos metodológicos, varios trabajos son el resultado del análisis de encuestas levantadas por organismos gubernamentales. La mayoría incorpora una revisión de la discusión actual de cada tema, enriqueciendo así el trabajo con una sistematización de diversas

¹ Queremos agradecer el apoyo de Tania Chávez Montoya y Alexys Montserrat Yong Solís, quienes colaboraron en la integración del manuscrito y la revisión preliminar de todos los capítulos.

referencias a bibliografías recientes. Asimismo, algunos trabajos utilizan metodologías novedosas que combinan el análisis demográfico con el uso de técnicas estadísticas multivariadas que les permiten dar cuenta de los distintos factores que están incidiendo en los fenómenos a los que ponen atención, tanto desde una perspectiva transversal, como desde un acercamiento longitudinal. En varios de los trabajos se observa que la mirada longitudinal ya no subyace en el tema demográfico, sino que aparece como el propio objeto de estudio. Adicionalmente, en más de uno de los capítulos se incorporan simulaciones como elementos que permiten visualizar el peso de las relaciones que interesa resaltar o como una herramienta útil para la prospectiva en el tema específico que se trata.

El volumen contiene, además, trabajos que tratan sobre temas no tradicionales en la agenda de investigación demográfica y son reflejo de las inquietudes de las nuevas generaciones. Se utilizan enfoques basados en los estudios de población para analizar el abandono escolar, el cambio organizacional y diversas problemáticas que enfrentan los jóvenes, entre otros temas. Adicionalmente, todos los capítulos consideran en alguna medida la importancia de la acción del Estado en los procesos sociales y la necesidad de concretizarla en políticas públicas informadas que realmente partan de una comprensión amplia del tema específico que atienden.

El libro está organizado en tres grandes secciones, la primera se refiere a ciertas experiencias vividas por los jóvenes mexicanos, la segunda busca dar cuenta de los procesos de transición a la vida adulta en el ámbito reproductivo y, finalmente, la tercera se se refiere a algunos procesos demográficos incluidos en la mesa de discusión en años recientes. En la primera parte se incluyen tres trabajos que exploran diversas dimensiones sobre la juventud mexicana: la situación en torno a la insatisfacción

de las necesidades en salud sexual y reproductiva entre adolescentes, las trayectorias educativas de estudiantes de licenciatura en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y, finalmente, el contexto laboral que enfrentan los jóvenes en la actualidad.

En el primer capítulo, titulado "Juventud mexicana: de la restricción a la insatisfacción de necesidades en salud sexual y reproductiva", Angélica Ospina analiza a la población adolescente (entre 15 y 19 años de edad) en el Distrito Federal y destaca la contradicción entre, por un lado, los cambios en la forma en que los jóvenes experimentan su sexualidad y sus procesos reproductivos en la actualidad y, por otro, el vacío que enfrentan en cuanto a la satisfacción de sus necesidades de salud sexual y reproductiva, a pesar del aumento en la información disponible, el acceso a servicios de salud reproductiva y el aparente fácil acceso a los métodos de anticoncepción.

Con una mirada integral, la autora plantea diversos indicadores de necesidades no satisfechas de salud sexual y reproductiva. Éstos captan la multidimensionalidad de dichas necesidades y la especificidad dependiendo de la variedad de experiencias entre los jóvenes entre 15 y 19 años de edad (desde aquellos que aún no han iniciado su vida sexual, hasta aquellos que ya han tenido hijos). De hecho, una de las aportaciones del trabajo es la discusión sobre el concepto mismo de "necesidades no satisfechas" en torno a la salud sexual y reproductiva, discusión que va estrechamente ligada con una propuesta metodológica para acercarse a dichas necesidades. Partiendo de la noción de las necesidades en salud sexual y reproductiva como derechos fundamentales de los individuos, la autora supone que la no satisfacción pone en riesgo la capacidad de hombres y mujeres de ejercer su sexualidad y afecta sus condiciones de bienestar actuales o futuras.